

COMPTE RENDU de la réunion
GENDARMERIE NATIONALE / COMITES D'INTERET DE QUARTIER

Le lundi 12 octobre 2020 à 11 heures.

Caserne Donadiou 171 Avenue de Toulon 13010 Marseille

Participants :

Pour la Gendarmerie :

Le Général Ronan Le Floc'h,
commandant le Groupement de Gendarmerie départementale des Bouches-du-Rhône,

Le Chef d'escadron Patrick Noël,
Officier adjoint commandement et officier adjoint prévention partenariat,

Pour les Comités d'Intérêt de Quartier :

Mr Jean-Marc Chapus, Président de la Confédération Générale des Comités d'Intérêt de Quartier de la Ville de Marseille et des Communes environnantes,

Mr Christian Thibaud, Président de la Fédération du Pays Salonais-Nord Etang de Berre,

Mr Jean-Pierre Michel, Président de la Fédération Est des CIQ,
Président du CIQ La Ciotat Nord,

Mr Marc Galliano, Président du CIQ La Bédoule / Roquefort La Bédoule,

Mr Denis Ziégélé, Secrétaire de la Fédération Est,
Président du CIQ Fuveau Ouest.

Le Général Le Floc'h remercie les participants, et précise l'objet de cette réunion.

Les Contrats de Sécurité Intégrée viennent d'être avalisés lors du discours à Toulouse de Monsieur le Premier Ministre, Jean Castex.

Il s'agit de mettre en place un partenariat pouvant améliorer la sécurité du quotidien des citoyens.

Chacun se présente.

Mr Chapus rappelle l'historique des CIQ, créés en 1924, et reconnus d'utilité publique. On compte 240 CIQ, (dont 170 à Marseille) qui sont regroupés en Fédérations, 16 à Marseille, donc une par arrondissement, et trois dans le département (Fédération Est, Fédération Cote Bleue – Sud Etang de Berre, Fédération du Pays Salonais – Nord Etang de Berre).

Il est à noter que les CIQ du Pays d'Aix ne sont pas affiliés à la Confédération, un antagonisme ancien pouvant expliquer cette situation.

Il souligne la différence qui sépare les Conseils de Quartier, (plutôt d'émanation politique), des CIQ, (apolitiques par statut).

Les Conseils de Sécurité d'Arrondissement, en partenariat avec la Police Nationale et la Police Municipale, ont été créés par le Préfet de Police.

Le Général Le Floc'h fait remarquer que ce partenariat est faible dans les Bouches-du-Rhône, hormis Marseille.

Mais la sécurité des citoyens est un souci majeur pour l'Etat. Des réunions en partenariat portant sur des actions concrètes sont souhaitées.

Il est important d'avoir une remontée du sentiment des citoyens.

Mr Chapus insiste sur le fait de vouloir mieux structurer le partenariat Gendarmerie / citoyens.

Le Général Le Floc'h préconise une articulation autour de la Brigade Territoriale Autonome et non plus autour d'une Compagnie. La BTA s'avèrerait une meilleure entité pour organiser des PSQ, en relation avec l'autorité municipale, et un représentant de la Métropole (problèmes de voiries par exemple).

Mr Chapus cite les CSA sur Marseille qui réunissent les bailleurs sociaux, l'Education Nationale, les Mairies de secteur.

Le Général Le Floc'h rappelle que les CLSPD réunissent l'autorité régaliennne (Gendarmerie, Police Nationale), l'autorité municipale, l'Education Nationale entre autres.

Il est plus facile d'organiser ce genre de réunion là où une BTA correspond à une seule commune, comme à Rognac. Dans la majeure partie du département, une BTA regroupe de 2 à 3 communes.

Mr Michel propose que, pour la Fédération Est, il puisse y avoir un représentant des CIQ pour la partie Sud, et un pour la partie Nord.

Une réunion mensuelle peut être prévue, ou ponctuellement selon un problème rencontré.

Le Général Le Floc'h s'engage à faire parvenir à Mr Chapus la carte des CSQ, qui pourra être redistribuée aux CIQ du département.

Le principe de ces réunions de travail pourra suivre le SSI dans la Métropole, pour assurer la sécurité du quotidien, et freiner la délinquance et l'incivilité.

Une évolution positive est à noter : pour un délit immédiat, il s'applique une amende forfaitaire délictuelle. L'exemple du trafic de stupéfiants est cité.

Mr Chapus fait remarquer qu'il est important de frapper la demande, pour affaiblir l'offre.

Pour le Général Le Floc'h, l'AFD est un outil pertinent.

Il ajoute qu'à tout moment, les CIQ puissent avoir un contact en gendarmerie, en cas de problème.

Mr Michel propose d'inviter la Gendarmerie à la prochaine Assemblée Générale de la Fédération Est, prévue dans les mois prochains.

En résumé, il est acté :

- que la Gendarmerie communiquera la carte des CSQ aux CIQ,
- que Mr Chapus transmettra l'annuaire 2020 des CIQ des Bouches-du-Rhône.
- Qu'une réunion mensuelle Gendarmerie / CIQ est à prévoir.

En conclusion, le Général Le Floc'h remercie tous les participants, soulignant la volonté d'une présence accrue sur le terrain de la part des Services de Gendarmerie, ce qui correspond à une priorité gouvernementale.

La réunion prend fin à 12H05.

AFD	Amende Forfaitaire Délictuelle
BTA	Brigade Territoriale Autonome
CIQ	Comité d'Intérêt de Quartier
CLS	Contrat Local de Sécurité
CLSPD	Conseil Local de Sécurité et de Prévention de la Délinquance
CQ	Conseil de Quartier
CSA	Conseil de Sécurité d'Arrondissement
CSI	Contrat de Sécurité Intégré
PSQ	Police de Sécurité au Quotidien
SSI	Schéma de Sécurité Intégrée dans la Métropole